



L'Église d'Anjou

BULLETIN DU DIOCÈSE D'ANGERS n° 204 *Juillet - Août* 2025

L'ÉTÉ, UN TEMPS DE PAUSE



L'été est toujours un temps précieux dans notre année. Il est l'occasion de pouvoir faire une « pause » dans nos activités habituelles et de pouvoir vivre à un autre rythme que celui que nous connaissons habituellement. Ce mot de « pause » est, me semble-t-il, très approprié pour nous préparer à ces vacances qui approchent. Elles nous sont données pour prendre un temps de repos.

Vacances et repos ne sont pas exactement synonymes, reconnaissons-le. Que de vacances peu reposantes parce que, par peur du vide, l'agenda a été rempli de toutes sortes d'activités qui, en définitive, n'ont pas permis

de prendre un vrai repos. À l'inverse, on peut faire toutes sortes de choses tout en y trouvant un certain repos, parce que toutes nos activités trouvent leur source en Dieu.

« Le Seigneur s'occupe de notre fatigue »

Au temps de Jésus, on ne parlait pas de vacances. D'ailleurs, on ne trouve pas ce mot dans l'évangile. En revanche, il est question de repos lorsque, par exemple, Jésus dit à ses apôtres après une journée bien remplie : « Venez à l'écart et reposez-vous un peu » (Marc 6, 31). Dans la suite, le pape François s'adressant aux prêtres de son diocèse de Rome, lors d'une messe chrismale, leur disait : « une clef de la fécondité sacerdotale se trouve dans la manière dont nous nous reposons, dont nous sentons que le Seigneur s'occupe de notre fatigue. Comme il est difficile d'apprendre à se reposer ! Là se joue notre confiance, et aussi le souvenir que nous aussi, nous sommes les brebis du Seigneur et nous avons besoin du Pasteur qui nous aide ».

Cela veut nous faire comprendre que

l'essentiel, ce qui est à rechercher durant cette période estivale est bien de goûter un temps de repos même si, comme c'est le cas pour de nombreuses personnes, nous ne pouvons pas beaucoup partir en vacances.

Il est toujours nécessaire alors de prendre le temps de « souffler » comme l'on dit. Il est toujours possible de se donner du temps pour vivre des choses, parfois modestes, pas réalisables habituellement : par exemple prendre le temps de se retrouver avec soi-même ou avec les autres de manière plus gratuite. Ce que, habituellement, nous avons trop rarement la possibilité de faire. Par manque de temps précisément.

À chacun, un temps de repos est offert. N'hésitons pas à le prendre.

† Mgr Emmanuel Delmas
Évêque d'Angers

AGENDA ÉPISCOPAL *Juillet - Août*

Mardi 1^{er} juillet 2025

18h30, église Saint-Maurille, Chalonnes-sur-Loire
Cérémonie de lancement du parcours Églises & Perles de la Loire

Jeudi 3 juillet 2025

9h, évêché, Angers
Conseil diocésain pour les affaires économiques (CDAE)

10h, évêché, Angers

Conseil d'administration de l'association diocésaine

Samedi 5 juillet au vendredi 11 juillet 2025

Lourdes
Pèlerinage des jeunes

Mercredi 16 juillet 2025

11h, Carmel, Angers
Célébration en la solennité de Notre-Dame du Mont Carmel

Dimanche 20 juillet 2025

10h30, église Notre-Dame, Montreuil-Bellay
Messe célébrant les 1000 ans du Château Montreuil-Bellay, présidée par Mgr Jean-Louis Papin, évêque émérite de Nancy et Toul

Mercredi 23 juillet 2025

9h, Bon Pasteur Angers
Chapitre de la congrégation des Filles de la Charité du Sacré-Coeur de Jésus

Mardi 26 août 2025

9h, lycée de Pouillé, Les-Ponts-de-Cé
Rentrée des chefs d'établissement

Dimanche 31 août 2025

18h30, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Messe d'action de grâce célébrant la nomination épiscopale de Mgr Jean Pelletier

INTENTION DE PRIÈRE

« Après cela, parmi les disciples, le Seigneur en désigna encore soixante-douze, et il les envoya deux par deux, en avant de lui, en toute ville et localité où lui-même allait se rendre. » (Évangile du 1^{er} dimanche de juillet - Luc 10,1)

En ce temps d'été, donne-nous Seigneur de te rencontrer partout où nos chemins de vacances nous conduiront. Donne-nous également d'être missionnaires pour rayonner de la joie de l'Évangile là où nous serons.

MGR JEAN PELLETIER, UN ANGEVIN NOUVEL ÉVÊQUE DE MENDE

Mgr Jean Pelletier a été nommé évêque de Mende. Il revient sur sa nomination et sa future mission dans le diocèse de Mende.

Mi-mars, le père Jean Pelletier reçoit un SMS. Le nonce apostolique à Paris, Mgr Migliore, souhaite le voir. « Comme prêtre, on sait ce que ça veut dire ! » ironise le prêtre de 62 ans, actuellement supérieur de l'année de fondation spirituelle de la maison Charles-de-Foucauld à Saint-Pern (35). Deux jours plus tard, il apprend que le pape François le nomme évêque de Mende, en Lozère (48). « J'étais sonné, je n'ai pas dormi beaucoup cette nuit-là » se souvient-il.

Il repère alors comme un signe : « juste après avoir reçu ce message, j'intervenais dans une veillée de prière sur le thème de 'la confiance dans l'appel', à partir du texte de Bartimée (Marc 10) ».

Même si « c'est un déracinement », le père

Pelletier accueille cette nomination « avec sérénité ». Ce nouveau diocèse ne lui est pas inconnu car il a eu l'occasion d'en traverser une partie en marchant sur les chemins de Saint-Jacques et en participant à des « Marches des Causses » avec les jeunes.

Un diocèse rural

Le nouvel évêque, originaire du Maine-et-Loire (Saint-Sulpice) depuis plusieurs générations, se définit comme « prêtre du rural ». Il apprécie de retrouver un environnement montagneux qu'il devra sillonner de long en large pour aller à la rencontre des chrétiens. Car la Lozère, c'est grand, et peu peuplé : 78000 habitants, et 5 grandes paroisses réparties sur le diocèse.

Mgr Pelletier a fait connaissance début juin avec les acteurs principaux du diocèse. « Tout se passe dans l'interpersonnel, il n'y a pas de grande structure. Je prendrai mon bâton de pèlerin pour aller à la rencontre

des gens et les écouter » indique celui qui fut vicaire à Beaupréau et Segré, curé à Jallais et Tiercé,

administrateur à Trémentines et Candé, et vicaire épiscopal pendant huit ans. De l'Anjou, il gardera cette relation avec les habitants, qui a fait le bonheur de son ministère.

Nommé le 20 mai, Mgr Pelletier sera ordonné évêque le 7 septembre à 15h30 en la cathédrale de Mende, par l'archevêque de Montpellier, Mgr Turini. Il succédera à Mgr Bertrand, nommé à Pontoise.

Trajet Beaupréau - Mende en autocar organisé par le service des pèlerinages, du 6 au 8 septembre.

Renseignements et inscriptions : 02 41 22 48 59



JUBILÉ : 156 JEUNES ATTENDUS À ROME !

Cet été, 156 jeunes participeront au jubilé des jeunes à Rome, du 28 juillet au 3 août. Un événement aux allures de JMJ qui rassemblera des chrétiens pratiquants et des nouveaux croyants.

Ils ont entre 18 et 30 ans et viennent de tout le diocèse. Du 28 juillet au 3 août, ils rejoindront les 25000 jeunes Français pour le jubilé des jeunes à Rome.

Visites d'églises chargées d'histoire, temps forts, topos... L'événement, comme aux JMJ, permettra aux participants de bénéficier toute cette semaine de temps proposés par le jubilé. Ils seront logés dans différentes structures prêtées par les paroisses de la ville de Rome et alentour. Le point culminant de la semaine sera le grand rassemblement à Tor Vergata (lieu emblématique des JMJ de Rome en 2000). Le mercredi, les jeunes de l'Anjou se joindront à tous les Français

pour passer la Porte Sainte de la basilique Saint-Jean-de-Latran.

Quatre temps forts répartis sur l'année scolaire ont permis aux jeunes de préparer le pèlerinage : qu'est-ce qu'une démarche jubilaire, Rome et son histoire, etc.

Des jeunes aux parcours de foi différents

Parmi eux, des catholiques pratiquant leur foi depuis toujours, et aussi des néophytes, des catéchumènes. « Certains ont une grande soif de Dieu... D'autres viennent plus en 'mode touriste'. D'autres s'inscrivent dans le prolongement des JMJ. Il y a aussi ceux qui viennent avec des amis, pour la dimension fraternelle... Il n'y a pas de mauvaise raison pour venir au Christ ! », affirme le père Guillaume Bourcy, prêtre accompagnateur du service Jeunes.



RASSEMBLEMENT DIOCÉSAIN DU 5 OCTOBRE : UN PROGRAMME ADAPTÉ POUR LES JEUNES

Même s'il reste encore à affiner, le programme pour les jeunes commence à se dessiner. « Il y aura un temps spécifique pour les 8-10 ans et pour les 11-17 ans au lycée Saint-Aubin-La-Salle avec des activités adaptées à chaque âge » précise Isabelle Loyat, déléguée épiscopale du service Jeunes.

Un temps de louange ouvrira la matinée. Pour les 11-17 ans, un grand jeu est prévu ensuite sur le thème : « À la rencontre

des témoins d'espérance d'ici et d'ailleurs, d'hier et d'aujourd'hui ». Dans l'après-midi, les jeunes rejoindront le rassemblement diocésain à Amphitéa pour vivre la messe de clôture autour de Mgr Delmas » conclut-elle, avant de lancer un appel aux bonnes volontés pour aider à organiser ce temps fort pour les jeunes (animation, logistique...).

Contact : iloyat@diocese49.org

QUÊTE IMPÉRÉE

VENDREDI 15 AOÛT
FACULTÉ DE THÉOLOGIE DE
L'UNIVERSITÉ CATHOLIQUE DE L'OUEST

LOURDES : TOP DÉPART POUR LE PÉLÉ DES JEUNES !

Du 5 au 11 juillet, 300 jeunes de 14 à 17 ans se rassembleront pour le pèlerinage annuel à Lourdes avec Mgr Delmas.

Ils sont 300 collégiens et lycéens à boucler leurs sacs à dos pour le traditionnel pèlerinage des jeunes à Lourdes. Avec eux, une centaine d'encadrants : animateurs, prêtres, cuisiniers, religieux et religieuses. Cette année, les jeunes diocésains qui viennent des quatre coins du département, seront répartis en 12 groupes. « Chaque groupe vivra la semaine à son rythme. Tous se retrouveront pour des temps célébrés en diocèse : accueil, messe internationale, réconciliation, envoi... » précise Isabelle Loyat, déléguée épiscopale du service jeunes du diocèse. Nouveauté : le sanctuaire proposera une messe internationale « spéciale jeunes » à la grotte. Les jeunes de l'Anjou seront au rendez-vous !



ART ET CHAPELLE : L'ART CONTEMPORAIN S'INVITE À L'ÉGLISE

Art et Chapelle revient cet été, avec six artistes contemporains originaires de la région. Cette année, du 28 juin au 24 août, le circuit se déroule à travers des chapelles des Mauges.

Chaque artiste a adapté son œuvre en fonction de la chapelle qui l'accueille. Comme au vieux clocher de la Tourlandry, où l'on découvre les créations chatoyantes et lumineuses inspirées de la nature autour du thème de La Pieta, signées Pierre Blanchet. Après un passage à la chapelle Notre-Dame des Vertus de Coron, où sont exposées des photographies de Charlotte Bédanne alias «

Wisteria», direction le prieuré Saint-Jacques du château du Coudray-Montbault à Saint-Hilaire du Bois (Lys-Haut-Layon). Là, ce sont des oiseaux, au sol ou s'élevant vers le ciel... qui ont été réalisés dans plusieurs matières par l'artiste Juliette Trébuchet. Dans chaque lieu, le visiteur est accueilli par un médiateur qui présente l'édifice et les œuvres d'art.

Du 28 juin au 24 août 2025. Vendredi : de 14h à 19h
Samedi, dimanche et jours fériés : de 10h à 13h et de 14h à 19h.

Exception : l'église Notre-Dame l'Ancienne à Chemillé sera ouverte du lundi au dimanche de 10h à 18h.



DANS LE HAUT-ANJOU, L'ALLIANCE JEUNES CHRÉTIENS MET SA FOI AU SERVICE DES AUTRES

Visites en EHPAD, catéchèse au collège, animation de messes... L'Association Alliance jeunes chrétiens (AJC) a été créée en mai 2024 par une dizaine de jeunes paroissiens du Haut-Anjou. Leur but : rendre service et transmettre leur foi aux plus jeunes.

« On s'est rencontrés lors d'une retraite de profession de foi ou nous étions animateurs », explique Constance, 18 ans. À l'issue de ce temps fort, le groupe se demande comment poursuivre l'accompagnement des élèves dans la foi.

Aujourd'hui, l'association œuvre dans plusieurs domaines : l'animation auprès des collégiens sur une journée en lien avec les établissements (louange, activités manuelles comme l'élaboration d'un coin-prière, sport, etc.). Il y a aussi les

maraudes à Angers, où des boissons et des gâteaux sont proposés aux sans-abris. Les membres de l'AJC, âgés de 15 à 20 ans, viennent de plusieurs paroisses du Haut-Anjou et sont accompagnés par le père Artarit. « Certains prêtres font appel à nous, pour donner un coup de peinture au presbytère par exemple, cela nous aide à nous faire connaître ! » apprécie Constance.



À LIRE SUR NOTRE SITE INTERNET

OLIVIER REDUREAU : « SERVIR LE DIOCÈSE AU MIEUX »

Olivier Redureau est le nouveau responsable administratif et financier du diocèse d'Angers.

Pour ce catholique pratiquant revenu récemment à la foi, travailler pour l'Église, « c'est que du bonheur ! »

Télévision angevine, cabinet d'avocats, transports de voyageurs... Olivier Redureau a toujours été « RAF » (responsable administratif et financier) en entreprise, principalement à Angers avec une parenthèse de six ans sur la Côte d'Azur dans une entreprise de menuiserie.

>>> Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/2025/07/olivier-redureau-servir-le-diocese-au-mieux/>



LE 10 AOÛT, 3 SŒURS PRONONCERONT LEURS VŒUX PERPÉTUELS CHEZ LES SERVANTES DE PAUVRES

Grande joie ! Après de longues années de noviciat, Soeurs Jeanne-Émilie, Anne-Foucauld et Claire-Bénédicté prononceront, au sein de leur communauté, leurs vœux perpétuels au cours de la messe présidée par le Réverend Père Dom Louis Blanc.

Ces trois trentenaires, rayonnantes et pleine d'humour, n'hésitent pas à partager leur histoire, l'origine de leur appel, parfois très jeunes, à 10 ans pour l'une, en 5^{ème} pour une autre, au cours d'un pèlerinage pour la 3^{ème}.

>>> Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/2025/07/grande-joie-chez-les-servantes-des-pauvres-le-10-aout-trois-soeurs-prononceront-leurs-voeux-perpetuels/>

PAROISSES : 30 PRÊTRES AFRICAINS EN ANJOU POUR L'ÉTÉ

Cameroun, Bénin, Sénégal, Togo... Ce vendredi 4 juillet, Mgr Delmas accueillera 30 prêtres venus d'Afrique pour le service pastoral. Il les enverra en mission dans les paroisses du diocèse.

Cet été, 30 prêtres africains arrivent dans les paroisses du diocèse pour un service pastoral. Messes, visites aux malades, mariages, baptêmes ou sépultures... Dans la paroisse qui les accueille, ils auront la charge de la vie pastorale en l'absence du curé ou du vicaire, ou pour les seconder dans leur tâches, dans une confiance mutuelle établie pour certains depuis plusieurs étés de suite.

>>> Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/2025/07/pretres-africains/>

Dans votre diocèse

JUILLET - AOÛT

JUBILÉ DES JEUNES À ROME
Du 28 juillet au 3 août

MESSE D'ACTION DE GRÂCE POUR
MGR JEAN PELLETIER
Dimanche 31 août, à 18h30
Cathédrale Saint-Maurice, Angers

LES GRANGES RURALES
Du 11 au 14 juillet
Chemillé-en-Anjou
Grand rassemblement organisé par le MRJC
tous les sept ans.

CAMP TERRES LOINTAINES (11-13 ANS)
Du 19 au 23 août
Lycée Champ-Blanc, Sèvremoine

SERVICE MISSIONNAIRE DES JEUNES
(14-16 ANS)
Du 25 au 29 août
Palandrin, Penestin (56)

JUBILEZ EN ANJOU
RASSEMBLEMENT DIOCÉSAIN
Dimanche 5 octobre 2025
Amphitéa, Angers

RETROUVEZ TOUS NOS ÉVÉNEMENTS SUR :
<https://www.diocese49.org/agenda/>

150 ANS DE L'UCO
Lundi 17 novembre 2025
Centre des Congrès, Angers
Programme complet des festivités de
l'année sur : <https://www.uco.fr/fr/actualite/l-uco-fete-ses-150-ans>



Se former en Bible, théologie, philosophie ?
Pourquoi pas vous ?
UNE FORMATION ORIGINALE DANS UN CADRE AGRÉABLE
Découvrez le programme !
Livret et vidéo

Le livret des formations 2025-2026 proposées par les services diocésains est désormais disponible. Membres des EAP, responsables de services paroissiaux, simples fidèles... Ces propositions s'adressent à tous les baptisés du diocèse : n'hésitez pas à vous inscrire ou à appeler des personnes à suivre l'un ou l'autre de ces parcours. Renseignements et livret : <https://www.diocese49.org/vivre-ma-foi/me-former/>

Photos DU MOIS

Ordination diaconale de Benoît de Saint-Pierre et ordination sacerdotale de Matthieu Débarre le dimanche 29 juin 2025 à la cathédrale d'Angers



Pour voir les moments forts de la célébration :
<https://youtube.com/shorts/-PLsJuaQxC4?feature=share>

Fête-Dieu à Beupréau le dimanche 22 juin 2025



Abonnement à l'Église d'Anjou

Deux possibilités :

- envoi gratuit par courriel. Inscription : <https://www.diocese49.org/mon-diocese/publications/>
- envoi papier (11 numéros par an) : 14 euros par an (30 euros soutien).

Chèque à l'ordre de « L'association diocésaine - l'Église d'Anjou »,
à envoyer à Revue l'Église d'Anjou—36 rue Barra—49045 ANGERS Cedex 1



L'Église d'Anjou. Revue mensuelle du diocèse d'Angers. Édition : Association diocésaine d'Angers.

Rédaction et service des abonnements : communication@diocese49.org, 36 rue Barra, 49045 Angers Cedex 01 - Tél. 02 41 22 48 80.

Directeur de la publication : François Richer - Conception et réalisation : Communication diocésaine Angers. Dépôt légal : 2^e trimestre 2025. ISSN 1954-4871.

Crédits photos : p. 1 © Communication diocésaine, photo : O. Rahard - p. 2 © Communication diocésaine - p. 3 © Paroisse Saint-René-en-Pays-Segréen - p. 3 © Paroisse Sainte-Marthe-et-Marie-en-Baugeois - p. 3 © Communication diocésaine - p. 4 © Père Matthieu Lefrançois - p. 4 © Louise Le Teigner